

J. L. ESTELRICH  
DIRECTOR  
REDACCIÓN  
Calle de San Bartolomé, núm. 32  
Teléfono n.º 6  
PRECIOS DE ARBONO

Pesetas	
un mes: En España	1.25
Ultramar	1.50
Extranjero	2.25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

JOSE TOUS  
FUNDADOR—PROPIETARIO  
ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, núms. 14 y 15.  
Telegramas: HORA-PALMA.  
Anuncios; reclamos y comunicados  
CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10  
Número suelto . . . ptas. 0'05  
Id. atrasado . . . 0'10

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
EDICIÓN DE LA NOCHE

## BEETHOVEN

### Sesión artística

Desde que se fundó en el salóncito que ocupa los bajos de esta Redacción, donde viven confundidos músicos, pintores y literatos; desde que se bautizó el salóncito con el nombre del gran músico; desde que el joven escultor señor Frau, mostrando toda la valía de su arte y de sus facultades, nos ofreció un hermoso busto del maestro, que sobre artística ménsula y destacándose en un nimbo dorado preside las fiestas familiares de la casa; se venía hablando de una solemne velada, que ya se tomaba á chacota, en vista de las dilaciones que había tenido.

—Y la velada? —se repetía con frecuencia. A una de estas preguntas no faltó quien contestara, en la última semana,

—El jueves!  
Y el jueves se celebró, y como todas las cosas en que entraña buena voluntad, resultó pronto y bien organizada.

Los pintores prepararon el carboncillo y la acuarela, porque no había tiempo de que se secara el cuadro al óleo; los escritores y poetas se sentaron ante el rímero de cuartillas y escribieron con la febrilidad de Taife, que

el delgado papel raga

y al son acompasado del *ric-y-ric* del plumín metálico; los músicos digieron allá va, y *messi in fila*, con las espaldas vueltas al público, no tanto por desatención como porque nos les distraja la cara piadosa y compungida de los aficionados, desempolvaban las partituras para dos pianos, á ocho manos, de la sinfonía pastoral y del cuarteto número 1.º ob. 59, á cuatro manos; y el genio doméstico, el *gouvernant* de la *maison* se entendió con los decoradores para que el salóncito se presentara con la cara limpia, y con el cocinero Muntaner, para satisfacción de los estómagos; porque tripas llevan piernas y la digestión del estómago corre parejas con la digestión cerebral. En fin, que para los socios del salóncito, pasaran, á no ser por pura fuerza de la necesidad, los tiempos del artista hambriento.

Item más: tratábase de la noche de Reyes... y pusimos el cotorro al balcón... y nos comimos los dulces, en el sentido más vasto de la palabra, antes de que tomaron el sereno, con impacencias de artista, que es un niño grande con deseos difíciles de satisfacer.

### El Salóncito

Hagamos gracia de las pequeñas reformas.

Las paredes, como siempre, las llenaron los pintores: Caffaro tenía expuesto un Beethoven concibiendo el momento crítico del último tiempo de su sinfonía; el paso de la tempestad á la calma, y en visión dantesca, iluminada por sol pálido, que se hunde en el mar, se aleja y se pierde en la perspectiva la turba multa de los sueños del maestro. La figura de éste está muy bien adivinada, en la situación en que se le coloca. Últimas que Caffaro haya hecho al carbón esta obra; merece más perpetuidad.

Sarmiento y Galabert adornaron ambos lados del tintero con dos carteles alusivos á la fiesta; fin, elegante, caprichoso y gentil el del primero; severo, con espíritu del modernismo á la moda, el del segundo.

Lloras nos ofreció un paisaje lleno de luz y de dulce entonación.

Fuster no pudo resistir ninguna obra *ad hoc*, pero nos resarcó de la deficiencia ofreciéndonos dos hermosos cuadros al óleo y otro al pastel, vendiendo en este, como en casi todos los suyos, dificultades técnicas y estudios de colores. Bienes una niña preciosa, dentro del gusto que este pintor cultivó con eficacia, y Delgado un estudio de fantasía, caprichoso, que, con los restantes cuadros, llenó los huecos de la casa para deleite y esparcimiento de la vista.

Otro panorama ofrecía el salón. La mesa central, rodeada de flambes, en cortidos, entremeses, pastas y dulces, y allá por los rincones, la batería del café, las rígidas botellas en correcta formación y todo cuando los santos Reyes habían tenido la bondad de ofrecernos por medio acción del cocinero asazariado y del escote.

¡Oh real munificencia!

### Prosa y verso

Rompió el fuego Felix Escalas, laborioso y discreto, con una biografía de Beethoven, en la que con los datos de la historia se mezclaban apreciaciones del propio cosechero, y en que los aciertos de su juicio se sobreponen á la edad juvenil de Felix Escalas.

Miguel Sarmiento leyó un artículo de imaginación, en que la sobriedad de estilo, la riqueza de descripciones y las notas del sentimiento, le dan justo valor.

Después, una historia de la música en colaboración y en sonetos: Estelrich distribuyó uno por barba á Scerifati y los clavecinistas, á J. S. Bach y á Haydn; y M. S. Oliver emitió de seguir por Mozart, Beethoven y Wagner.

Alcover nos ofreció admirables páginas en prosa, recogiendo impresiones en la biografía de Beethoven y en el efecto de sus producciones. Algo aprovechan estas sesiones íntimas á los espíritus cultos y Alcover les va chupando la espina. De su trabajo no hablamos, porque, como los restantes, los apreciará en breve el público palmasano, que ya va diciendo del Sr. Alcover: *tu Duca, tu Signor, e tu Maestro...*

Ramón Orosador, obediendo á exigencias de un tiranuelo, del tiranuelo que lleva dentro—no vale echar las culpas al prójimo!—después de algunas apreciaciones críticas, nos contó una audición de obras de Beethoven, en Viena, dirigida por Hans de Bülow.

Miguel S. Oliver leyó una poesía *A Clori* en que la descripción de un clave, antiguo, visto á través de las impresiones del poeta hace el espléndido gasto de la arcaica composición.

El conocido literato menorquín señor Ruiz Pablo, que asistía también á la velada, recitó una poesía sentidísima y llena de tiernos afectos.

D. Juan Palou y Coll, que por primera vez honraba anoche la tertulia, nervioso y emocionado por la impresión que en él había producido el cuarteto de Beethoven, dedicó un cariñoso y entusiasta brindis de pocas palabras, pero dichas con toda la efusión de su alma, á los que le habían ofrecido tan buen rato.

Alcover recordó, seguidamente, que si entre la juventud entusiasta que aún se reunía no estaban presente personalidades tan respetables como D. Jerónimo Rosselló y D. Pedro de A. Peña, era porque á uno y otro retenían en su casa sus enfermedades; y que por los entusiasmos de aquellos y el cariño que todos los profesamos debían considerarse que estaban entre nosotros.

Y aquí entro yo, el mísero cronista de la velada, no porque entonces abriera la boca—que por fortuna tenía muy grave mente ocupada—sino para prevenir discretamente á los Sres. Rosselló y Peña, que se va á imprimir un folletito, ó lo que sea, de nuestra velada beethoveniana, y al buen entendedor, pocas palabras.

### La música

De intento la hemos dejado para lo último, por más que en el programa vino mezclada con los demás números. Pero en un salón que se llama «Beethoven» la música ha de actuar como señora de la casa. Y de su espléndida y cortésia dieron fe los que la servían en la noche del jueves.

Noguera, el de las sentas intransigencia; Juan Marqués, que por allá se va con la intachable esquizitez de su gusto; Melchor Oiver, con sus títulos académicos y Antonio Marqués que, sin motivo, actúa de modesto.

Como hemos dicho, la parte musical estuvo formada por la 6.ª sinfonía (Pastoral) á dos pianos á ocho manos y el Cuarteto núm. 1.º, obra 59, arreglado también para piano, á cuatro manos.

Estos arreglos, que son los de la casa Peters de Leipzig, no dejan nada absolutamente que desear en cuanto á la producción artística, hecha abstracción de los efectos propios de la gama instrumental y del colorido peculiar que presta á la idea, en cada caso, la instrumentación original del maestro.

Por lo demás, estas reducciones dan una idea tan exacta de la obra como el mejor grabado puede darla de un cuadro al óleo; á los que no conocen el cuadro, la reducción prepara á admirar; á aquellos que lo han visto, el grabado les reproduce, por recuerdo, la impresión del original.

Esto, que es exacto en cuanto á reduc-

ción de una obra sinfónica de compleja instrumentación, lo es todavía más tratándose de un cuarteto de cuerda de timbre único.

Los pianistas del salóncito siguieron muy de cerca y sin grande esfuerzo ciertamente las buenas interpretaciones que de estas obras han oído en los grandes centros filarmónicos y á los esquisitos artistas que aquí nos las dieron á conocer.

Y como la música, alada y sutil, se escapa de entre los dedos, dirjo con la impresión á los que la recibieron y con envíos á los ausentes.

Hubo un plus: una melodía popular de Noguera, bautizada con el nombre de *Danza triste*. Solo la concedió el autor *hors texte*. La valada era para Beethoven y hay que ser formalitos.

Pero después de los postres, los asistentes se creyeron con derecho á exigir la última composición de nuestro amigo, y éste solo entonces accedió.

...seguid, seguid marchando...

Ayer, hoy, mañana, al travestido usado ciascuno nel suo sen fará ritornó, y las veladas del salóncito, no por ser menos esplendorosas, sonadas y de campanillas, serán menos agradables que la del jueves último para los habituales tertuleros de esa chiquitina morada que á fia basta para los cuerpos, y algún día saltará la techumbre al calor de los entusiasmos.

Cuando así suceda, quiera Dios que, como ahora, no me oja escribiendo cuartillas en esta Redacción.

Espinilla

P. S.—Hay en proyecto una sesión Bach, toda Bach, y como este nombre en alemán significa arroyo... nos desbordáremos. Pues véyal!

## DE MARINA

### Proyecto del Sr. Auñón

El señor Ministro de Marina se propone establecer reformas en la administración de su departamento, algunas de las cuales serán:

La escuadra se compondrá en lo sucesivo de los buques *Carlos V*, *Alfonso XIII*, *Lepanto*, *Giralda*, *Audaz* y *Osa*.

Los destructores *Terror* y *Proserpina* quedarán en situación de reserva, como igualmente las demás divisiones de torpederos que quedarán en las capitales de los departamentos y en Baleares en disposición de alistarse tan pronto se considere conveniente.

El acorazado *Pelayo* se desdijimos, marchará á Cartagena, con una dotación muy reducida, para servir de artillería vieja y dirigidos después á Tolón, donde se colocará el nuevo armamento.

Las fragatas *Gerona*, *Almanza* y *Navarra* que hoy sirven de escuela de fogoneros y cabos de cañón; serán sustituidas por buques preparados para un viaje, donde harán sus estudios los que ahora los hacen en aquellas fragatas.

Al efecto, quedarán situados en el nombre de guardacostas acorazados: en El Ferrol, el *Alfonso XIII*; en Numancia en Oádiz y en Cartagena, el *Vitoria*.

A bordo de dicho buque podrán instruíre convenientemente con frecuentes ejercicios, tanto los fogoneros como los cabos de cañón.

Las fragatas *Navarra*, *Gerona* y *Almanza* serán desarmadas y se venderán. Esto mismo piensa ordenar el Ministerio de Marina se haga con los buques y demás material antiguo ó inservible de los arsenales.

El Sr. Auñón, para la completa reorganización de la escuadra, cree necesario un barco escuela mixto de vela y vapor como lo hay en otros países.

### El profesor inglés don Enrique Wilson,

resaudará sus clases el día 9 de Enero, enseñando la genuina pronunciación, por un método especial para los mallorquines.

Informes: 9, calle del Temple, piso 1.º.

Para alquilar En la calle de San Bartolomé hay 2 pisos nuevos con vistas á la calle del Teatro; despacho independiente y otros comodidades. —Informarán en el número 39.

## LITERATURA CASTELLANA

### USTED PRIMERO

La extrema voluntad y cortesía agota y cansa la paciencia mía. Figúrate, lector—y es un ejemplo—que entrar quisiéramos en palacio ó templo, ó en sala, ó en alcoba, ó gabinete, y que somos por junto seis ó siete. ¡No es un feroz y bárbaro tormento el pesado y molesto cumplimiento de:—Pase usted primero...—No puedo permitirlo, caballero...—Tenga usted la bondad... haga el favor. —De ninguna manera; no señor.

Ya que así pasan las horas galanes y señoras, estando todos ellos convencidos de lo necios que son tales cumplidos, á dar voy un consejo: y mírese quien quiera en este espejo: Si te indican que pases adelante no te hagas de rogar, pasa al instante.

DR. THEBUSSEM

## Notas de arte

Con el título Amigos de las Artes se halla establecida en Burdeos una Sociedad selecta y numerosa, dedicada á fomentar la afición á la pintura y grabado y procurar nuevos mercados y fácil venta á las obras de los artistas bordeleses.

Esta Asociación, que es indudablemente de las mejor organizadas en su género, ha establecido últimamente una costumbre bien digna de ser imitada por los clubs y círculos destinados á la defensa de los intereses artísticos y á su mayor provecho y propaganda.

Tal innovación, que ha de reportar indudables beneficios, se refiere á la compra de grabados, aguas fuertes y reproducciones de cuadros notables, que son distribuidos entre los socios y accionistas de los Amigos de las Artes.

En el mes de Noviembre y en los últimos días del mes ha recibido los fundadores del citado Club un delicioso grabado de Hellen, titulado *Reposo as una bella*, y una hermosa agua-fuerte de Chaigneau, que representa la llegada de un rebaño de corderos.

Desde su fundación, las compras efectuadas en diversas Exposiciones alcanzan á más de cinco mil obras, cuyo valor se cifra en 2.150,000 francos.

Gracias al celo y actividad desplegados por esta Sociedad, ha podido reunirse en el Museo Municipal de Burdeos una colección muy completa de las obras de artistas tan eminentes como Corot, Delacroix, Troyon, Daubigny y otros no menos conocidos.

En estos días se ha celebrado con gran brillantez el concurso que anualmente organiza y al que han concurrido, como siempre, los más eximios pintores y dibujantes franceses.

También la Sociedad de acuarelistas de Londres ha devuelto ya á sus propietarios las obras remitidas con destino á la Exposición que recientemente se realizó en el British Museum.

Como recordatorio de ella, se han terminado y repartido preciosos diplomas, verdaderas obras de arte tanto por su composición, sobria y elegante, como por la factura, de firme dibujo y correcta ejecución á la pluma.

Los donantes de dibujos y aguafortes de Rembrandt recibirán igualmente en breve plaza las obras que enviaron.

El Comité de la Exposición internacional de Venecia invita también á nuestros artistas para el certamen de 1899, y recientemente ha publicado el reglamento por que ha de regirse, y que conviene sobre manera conocer á aquéllos.

Se establece por dicho reglamento un Jurado de admisión, que acordará, con arreglo á determinadas bases, que en él se especifican, las obras que pueden figurar con opción á los premios establecidos.

Para éstos hay destinada una respetable cantidad, proponiéndose además el Gobierno italiano adquirir aquellas obras que merezcan tal distinción á juicio del Jurado calificador.

Las obras que se envíen á la exposición de Venecia deberá encontrarse en el palacio de la misma dentro del plazo improrrogable del 15 de Marzo próximo al 31 del mismo mes.

Sabemos que los más insignes pintores españoles acudirán también á este concurso, por más que hasta ahora no se han dado las menores facilidades para la remisión y seguridad de las obras exportadas.

## España en el extranjero

La situación de España juzgada por la prensa de Londres.—El oro inglés y el carlismo.—El Papa y D. Carlos.

Londres 23.

*The Times* dedica hoy su artículo de fondo á reseñar el estado de Cuba y Filipinas, entendiendo que para los norteamericanos ha de ser grave tarea la de establecer en las islas su gobierno, teniendo en cuenta las manifestaciones del espíritu de independencia que en ellas se observa. A propósito de la independencia de Cuba, considera *The Times* que sería inoportuna, sobre todo cuando se sabe que Mac-Kinley ha de presentar al Senado en 4 de Enero el Tratado de paz, cuya aprobación no ofrece dudas á nadie.

Ocupándose después *The Times* en el mismo artículo, de España, afirma que, tanto el carlismo como los partidarios de la república, comprometen la duración de una paz de que el país necesita absolutamente para tranquilizarse, cicatrizar las últimas heridas recibidas y progresar; cree posible que los carlistas, por la influencia de la parte del clero que les es adicto, promuevan disturbios en algunas localidades. Dice además el importante diario londinense, que España no debe dar crédito á la afirmación gratuita de que Inglaterra preste apoyo de ninguna clase al pretendiente. Es posible que el fanatismo de algunos católicos poderosos obligue á éstos á gastar su dinero en semejante empresa; pero á la masa general del país inglés le repugna el carlismo.

En cambio, el *Morning Post* publica hoy un artículo de fondo, que viene á ser un comentario de un telegrama de su corresponsal en Jerez, en que éste habla de la agitación carlista, presentando como probable el triunfo de D. Carlos, porque opina que no ha de faltar para ello el apoyo que, por odio al régimen actual, le han de prestar los republicanos.

Asegura el *Morning Post* que la detención de D. Carlos en Italia obedece al deseo de ganar la voluntad del Papa, para destruir el efecto producido por el apoyo que Su Santidad presta á la dinastía reinante.

El articulista llega á hacer la afirmación de que el día que D. Carlos tomara alguna plaza española, estaría de su parte la influencia de la Santa Sede.

Mi opinión es la de que la generalidad del pueblo inglés está de acuerdo con los juicios de *The Times*, y de ningún modo con los del *Morning Post*; pero conviene no perder de vista que la propaganda hecha aquí contra España, durante la guerra, ha creado odios ciegos, que podrían llegar á apoyar todo lo que nos fuera desfavorable.—*Dabor*.

## El programa de los generales

Los puntos esenciales del programa militar que se atribuyen á algunos generales, son los siguientes.

- 1.º Servicio militar obligatorio.
- 2.º Ejércitos permanentes, acomodados á las fuerzas del país.
- 3.º Amortización inmediata de vacantes, hasta que desaparezca la excedencia en las escalas.
- 4.º Unidad de procedencias.
- 5.º Creación del estado mayor como cuerpo técnico, que dirija la organización de las defensas y cuanto se relacione con la organización militar.
- 6.º Separación absoluta de los gastos destinados al personal de los que deban aplicarse á material de guerra.

## Máquina de Vapor

Por tenerse que sustituir por otra de mayor potencia se vende una en muy buen estado, de seis caballos nominales ó sean quince efectivos con volante de hierro dentado de madera construida en los talleres «El Nuevo Vulcano» de Barcelona.

Con dicha Máquina se entregarán las piedras de asiento y los siguientes recambios: Dos pitones para los cilindros, uno para el condensador, una caja de válvulas para la bomba alimentaria, y una toma de vapor.

Al que convenga adquirirla puede verla funcionar todos los días en la fábrica de tejidos «La Solidez» en Sóller á cuyas oficinas pueden dirigirse para toda clase de informes.

CUENTOS AJENOS

Una buena acción

(TRADUCCIÓN DEL PORTUGUÉS)

El siguiente verídico suceso ocurrió en el gran hotel del Buen Jesús, en Braga (Portugal). Ernesto, hidalgo por los cuatro costados, pero sin un céntimo, viajaba por el país en compañía de un criado llamado Bautista, cual correspondía a su alcurnia. Instaláronse los dos en el hotel citado, gozando el aire bienhechor de las montañas, y allí estuvieron algunos días esperando que les cayera del cielo el dinero para pagar el hospedaje. El dinero, sin embargo, no caía y la cuenta subía ya a ciento y pico de pesetas. Ernesto afrontaba filosóficamente la situación, fiado en su estrella, que nunca le abandonara en los lances más apurados, cuando una hermosa mañana su criado entra en el cuarto gritando en grito castizo: —¡Eureka! ¡Eureka! —¿Es el dinero? preguntó Ernesto. —¡Ya sabía yo!... En efecto, era el dinero. Bautista mostraba con aire de triunfo dos billetes de cien pesetas y decía entusiasmado: —¡La suerte no nos abandona! ¡Aquí tiene su excelencia! Ernesto metióse tranquilamente los dos billetes en la cartera y preguntó con la más completa indiferencia: —¿Y cómo te vinieron á las manos? —¡Los hallé! —¡Ah! —Los hallé encima de la mesa del comedor. Estaban allí perdidos... —De seguro.

Un poco antes de la hora de comer, hubo un gran escándalo en el hotel. Ofanse gritos, imprecaciones y protestas por el lado de la cocina. —Bautista—ordenó Ernesto—vé á ver que sucede. Salíó Bautista y volvió al poco rato. —No es nada, señor: el dueño del hotel que ha despedido á Serafín por haberle, según dice, hurtado 200 pesetas en billetes... —¿Serafín? ¿el criado que me limpiaba las botas? No puede ser; ese hombre no es un ladrón. Habrá alguna equivocación sin duda... —Fijese el señor—interrumpió el criado—en que Serafín tiene mala fama... —¿Y qué? También la tienes tú, y sin embargo eres honradísimo. ¿Y cómo se efectuó el robo? —El dueño del hotel—prosiguió Bautista—dijo á Serafín doscientas pesetas para ir á la compra, y Serafín afirma que las puso encima de la mesa del comedor, de donde desaparecieron. Pero como esta casa no está frecuentada más que por gente fina, claró está que Serafín miente. —Hay alguna equivocación, repito, dijo Ernesto. El muchacho colocó seguramente el dinero donde dice; en frente había alguna ventana abierta, vino el golpe de aire y los billetes... ¿eran dos? —Sí señor, dos. —¡Natural! ¿Qué imprudencia! ¡Poner dos billetes de 100 pesetas sobre una mesa con una ventana abierta y sin un peso encima! Vino una ráfaga de viento y se los llevó al jardín. —Podría ser. —Y ahora, ¿dónde estarán ya, si no tropezaron?

A la hora de la comida, que Ernesto presidía como homenaje á tan hidalga persona, el dueño del hotel quejose del robo de Serafín. —¡Un muchacho que hacía diez años que estaba en casa!—decía el dueño. —¡Y que tan bien me limpiaba las botas!—exclamó Ernesto.—¿No es verdad, señores—prosiguió el hidalgo, dirigiéndose á los comensales—que Serafín era un excelente limpiabotas? Hubo señales de asentimiento. —Pues bien—dijo Ernesto—Yo les afirmo que Serafín no puede ser culpable. Es honradísimo... —Así mismo lo creía yo—replicó el dueño del hotel;—pero me faltan doscientas pesetas. —Y si le devolvieran las doscientas pesetas, ¿volvería usted á admitir á Serafín? —De muy buena gana. —Pues bien, señores, exclamó Ernesto levantándose;—en estas ocasiones es cuando se conocen las generosidades de las almas grandes. Serafín es inocente, lo juraría. Trátase solo de doscientas pesetas, cantidad que para nosotros, los ricos, es una bagatela... —¡Una bagatela! dijeron á una. —Hagamos, pues, una suscripción entre todos nosotros. Bautista—continuó, llamando á su criado particular—trae una bandeja. Bautista trajo la bandeja. —Ea, señores; yo me suscribo por veinticinco pesetas... Y arrojó un billete de cinco duros. —Bautista, recójea en la bandeja lo que los señores tengan la generosidad de dar. Bautista recorrió solemnemente la sala, parándose delante de cada comensal. Todos, como era natural, se creyeron obligados á no dar menos que Ernesto, á no irle á la zaga en hidalguía y riqueza. Los billetes de cinco duros llovieron en la bandeja, y Bautista recogió trescientas pesetas, que fué á entregar á su amo.

—Venga usted acá, dijo Ernesto al dueño del hotel;—aquí tiene las doscientas pesetas. Y ahora, llame en seguida á Serafín para que vuelva á su servicio. —¡Al instante!—exclamó el dueño del hotel, contentísimo por haber recobrado su dinero perdido. —Ahora, señores, dijo el dignísimo Ernesto á sus compañeros de mesa—cúmpleme agradecerles el bien que han hecho para con aquel desgraciado. Sobran, sin embargo, cien pesetas... —Bautista, ve á cambiarlas y entrégalas por partes iguales á sus dueños... Verdad es que una cantidad tan significativa... —Tiene razón el señor; es una miseria. Si los señores no tienen inconveniente, los veinte duros serán de propina para Bautista, por el trabajo que tuvo. —¡Aprobado!—dijeron todos. IV En el cuarto de Ernesto, Bautista entregaba más tarde á su amo los veinte duros que habian sobrado de la suscripción, y éste exclamaba metiéndolos filosóficamente en su cartera: —Una buena acción no queda nunca sin recompensa.

FAUSTINO MARTÍNEZ. Obra nueva PEREZ GALDÓS De Onate á la Granja PRECIO 2 pesetas. De venta en la Librería de J. TOUS NUESTRA INFORMACION

Comerciales Según telegrama publicado por la prensa barcelonesa, La Gaceta del día 3 inserta una real orden disponiendo que los azúcares de la isla de Onba que se importen á la península con documentación de las autoridades españolas de la isla, podrán ingresar en el depósito municipal. Durante el plazo de seis meses conservarán los beneficios de adeudo de los derechos actuales.

El Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona ha abierto una amolía información para la próxima reforma del arancel de aduanas para la Península é Islas Baleares. Con el ánimo de que tenga un carácter nacional, dicho centro ha acordado dirigirse á los principales productores de España en súplica de que dirijan á la presidencia del mismo todos los datos que estimen convenientes al objeto indicado. A este fin se acompaña un breve formulario, sin perjuicio de aquellas modificaciones que se crean de utilidad.

Album Salón Interesante, hermoso y rico, es el número extraordinario, que, para festejar la entrada del nuevo año, ha publicado el Album Salón... dice un suelto impreso cuya inserción se nos suplica. Vista el número interesante, hermoso y rico de que se trata, afirmamos que los tres adjetivos están bien aplicados y que, según nuestra cuenta, el redactor del reclamo se ha quedado un poquito corto. El esfuerzo del conocido é inteligente editor D. Miguel Seguí, ha sido grande, por lo cual es bien justo que el público le otorgue la recompensa. El Album Salón no ha perdido el tiempo que cuenta de vida. Un año le ha bastado para llegar al límite de lo hermoso y algunas veces perfecto. En las páginas del número que ante los ojos tenemos, brillan los nombres de los escritores F. Pi y Margall, José Echegaray, Emilia Pardo Bazán y Ramón de Campoamor; los de los artistas Ribera, Baixeras, Tamburini, Agrassot, Masriera Alvarez, Dumont y Maifren; y el del maestro Nicolau, de quien inserta como regalo una composición sacada de El Rapto, ópera cómica en tres actos. Nuestra felicitación al editor y á sus redactores, y una llamada al público para que se fije en obra tan artística.

Nuestros soldados Repatriados A bordo de los vapores Unión y Bellver llegados el primero ayer de Valencia y el segundo esta mañana de Barcelona, han llegado los siguientes repatriados naturales de estas Islas: Antonio Crepi de Santa Eugenia, Mateo Jaime Oliver de Algaída, Antonio Torres Torres de Ibiza, Bartolomé Quetglas Seguí de Palma, Mignel Carrío Sánchez de Artá, Lorenzo Riera Perelló de Palma, Guillermo Miralles de Porreras, Miguel Artigas de Felanitx, Antonio Ferrer Torres de Felanitx, Antonio Ferrer Torres de Ibiza, Lorenzo

Campaner Coll de Inca, Gabriel Miralles de Montuiri, Gabriel Riera Bion de Palma, Guillermo Juliá de Porreras. De estos individuos han ingresado cinco en el Hospital Militar por estar atacados de sarna. Con objeto de evitar la propagación de esta enfermedad en la isla, el métrico militar señor Villalonga ha tomado enérgicas medidas. Vienen todos en buen estado de salud y se han mostrado muy satisfechos de las atenciones que se les ha dispensado á bordo de ambos buques, pues los respectivos capitanes ordenaron que se les alojara en la cámara de segunda y les prodigarán cuantos auxilios fueran necesarios. Se nos ha manifestado que en el próximo correo de Barcelona, vendrán varios soldados que se encuentran en aquellos sanatorios restableciéndose de las enfermedades que les aquejan.

Del mar Anteyayer embocó el estrecho de Gibraltar el bergantín goleta Paulino de la matrícula de Mahón. —Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor Cataluña que, como es sabido fué á aquel puerto con cargamento de sal. Este buque ha salido esta mañana con la correspondencia para Alicante. —De Marsella y Osete ha llegado el vapor Lulio con varios efectos. Ha traído una regular partida de cueros. —Se ha despachado para Mazagán el bergantín goleta Virgenes. Este buque es muy probable que traiga á su retorno un cargamento de garbanzos. —Con cargamento de sal llegó ayer á este puerto procedente de Ibiza el laúd San Antonio. —La nueva compañía de vapores Unión Comercial ha acordado que en lo sucesivo rija la siguiente tarifa para el pasaje en sus buques: En primera, 5 pesetas; en segunda, 3 pesetas y en cubierta 1'50 pesetas. Estos precios empezarán á regir desde el próximo lunes.

Los vinos y el arancel francés Como el conocimiento de la reforma arancelaria votada en las Cámaras francesas tienen gran interés para nuestros cosecheros y exportadores, publicamos á continuación la parte dispositiva del proyecto de ley, que fué aprobado en la Cámara de Diputados de la vecina república. Dice así: «Artículo único. Los números 171,84 y 178 duplicado del cuadro A, anexo á la ley de 11 de Enero de 1892 son modificados de la manera que sigue. Los vinos que provengan exclusivamente de la fermentación de la uva fresca, pagan 25 francos por hectolitro, tarifa mínima para los vinos de 12 grados y menos. Para los vinos de más de 12 grados, el derecho es 25 fr. tarifa general, para los 12 primeros grados, aumentando por cada grado 0'5 fracción de grado en más de una tasa de Aduanas igual al montante de derecho de consumo sobre el alcohol. Para los vinos que tengan de 12 á 15 grados, cada décima de grado paga una tasa de Aduanas igual á la décima de la tasa de consumo sobre el alcohol. Para los vinos que tengan más de 15 grados, toda fracción de grado entraña la percepción ó pago del derecho afecto al grado superior. Para las uvas de vendimia, los orujos de uva, los mostos de vendimia hasta 12 grados Beaumé en pipas ó envase cualquiera, los derechos serán de 25 francos por cada cien kilogramos tarifa general, y de 12 francos, tarifa mínima. Los mostos de vendimia de más de 12 grados Beaumé hasta 20 grados nueve décimas, son sometidos al régimen de las confitures, al de los azúcares ó al de la miel. Para los vinos de pasas y demás bebidas no denominadas en la tarifa general, por cada grado y cada hectolitro el derecho será igual á la tasa de consumo del alcohol, sin que en ningún caso el derecho percibido pueda ser inferior á 80 francos por hectolitro de líquido. En la tarifa mínima el derecho para esos vinos será igual á la tasa de consumo del alcohol sin que en ningún caso el derecho percibido pueda ser inferior á 12 francos por hectolitro de líquido.»

Billetes falsos La Gaceta publica el siguiente anuncio: «En algunas Sucursales del Banco de España se han presentado billetes falsos de la serie de 50 pesetas de la emisión que lleva la fecha de 2 de enero de 1898. «La imperfección con que están hechos es tal, que á primera vista se nota la falsedad, singularmente fijándose en el busto de Jovellanos, por estar rotos los trazos del fotograbado, por cuyo procedimiento se ha obtenido la falsificación. «El papel es más opaco que el de los legítimos, y por transparente lleva una cabeza borrosa é imperfecta de Apolo, conseguida por presión, como se puede observar mirando al solayo el billete por el reservo. «La cinta del talón esta pagada al papel, y cubierta con otra de seda, no viéndose apenas las letras B. y E. y el núm. 50 en transparente que en los legítimos se destaca muy bien. «Lo que por acuerdo del Consejo se anuncia al público para su conocimiento, advirtiendo que no por esto se retiren los billetes de la circulación, y que en

la portería del Banco, calle de Alcalá, se hallan expuestos un billete falso y otro legítimo para que pueda hacerse la debida comprobación.»

Productos agrícolas é industriales Por la Comisión general Permanente de Exposiciones, que depende del ministerio de Fomento, se ha concedido una prórroga de dos meses, que terminará en fin de febrero próximo, para la admisión de solicitudes referentes á los productos agrícolas é industriales que deseen enviar á la Exposición Universal de 1900 los productores españoles. Las referidas solicitudes pueden obtenerse y entregarse á las Cámaras de Comercio y Agrícolas, Sociedades Económicas de Amigos del País y Consejos provinciales de Agricultura, Industria y Comercio de las respectivas provincias, donde se facilitarán gratuitamente los impresos necesarios, ó bien en Madrid, á la Comisión permanente de Exposiciones.

Silvela y Polavieja Un telegrama remitido desde Madrid á La Vanguardia, de Barcelona, dice lo siguiente, que copiamos como novedad informativa: La unión de los señores Silvela y Polavieja la consideran los conservadores como un hecho consumado. Partiendo de esta base ya hablan de la combinación ministerial en la siguiente forma: Presidencia y Estado, Silvela. Gobernación, señor Dato Iradier. Hacienda, señor Villaverde. Fomento, señor marqués de Pidal. Guerra y Marina, señor Polavieja. Gracia y Justicia, señor Durán y Bas ó Rodríguez Sampedro. También idiccan para gobernador de Barcelona á un general de Marina. Los señores Silvela y Polavieja han celebrado una larga conferencia, llegando, según se asegura, á un completo acuerdo. El señor Silvela ha modificado su criterio respecto á Hacienda, reconociendo la necesidad de imponer sacrificios á los rentistas.

«De Onate á la Granja» La Librería Tous ha recibido hoy el tercer volumen de la tercera serie de Episodios Nacionales. Se titula De Onate á la Granja, y es la continuación de Mendizábal. Por tanto para los lectores constantes de los Episodios el atractivo es mayor. En las páginas del nuevo volumen aparecen los personajes Hullo y Calpera, que despertaron tanto interés y conquistaron tantas simpatías. Quedan avisados los muchos admiradores del gran Galdós y los numerosos lectores de los dos volúmenes anteriores: Zumalacarrequi y Mendizábal.

Viva la libertad Hemos oído asegurar que á las últimas horas de la noche de anteyayer entró en nuestro puerto un yate de recreo inglés y fondeó en el muelle sin pedir entrada y sin dar aviso de ninguna clase á las autoridades de marina. Algunos de los pasajeros del mismo desembarcaron, recorrieron algunas calles de la población é hicieron algunas compras en una tienda de la calle de Cerverola. Algunas horas después volvieron á bordo y el yate se hizo de nuevo á la mar á las primeras horas de la mañana de ayer. Este hecho ha causado mucha extrañeza por cuanto las leyes internacionales prohiben la entrada por la noche en los puertos mucho más cuando no se solicita la admisión del buque. Tenemos entendido que por esta Aduana y Comandancia de carabineros ha de intruirse la correspondiente información en averiguación del hecho.

Al Juzgado El Sr. Alcalde ha pasado hoy un oficio al Juzgado dando cuenta del suceso ocurrido anteyayer en el café Colón, de que nos ocupamos en la edición de ayer. El Sr. Alcalde y los municipales niegan que el muchacho que fué encerrado y debía volver á serlo, fuera maltratado en Capuchinos. Un hombre muerto Anteyayer varios carreteros que, por la mañana, transitaban por la carretera de Sóller, vieron con extrañeza que sobre un montón de piedra machacada, junto al kilómetro 15, yacía exsultante el cuerpo de un anciano. Dieron aviso de lo que pasaba á la guardia civil y á las autoridades de Buñola las cuales se presentaron en el indicado sitio, juntamente con el médico titular del pueblo, quien manifestó que la muerte del anciano había sido producida por un derrame sanguíneo. Se procedió á la identificación del cadáver resultando ser el de Miguel Sastre Payeras, de 82 años de edad, casado, natural de Sóller, que se dedicaba á pedir limosna. El juez municipal ordenó el enterramiento del pobre anciano. Ayuntamiento Se han puesto á la orden del día para la sesión que el Ayuntamiento celebrará el lunes próximo los asuntos siguientes:

Secretaría: Acta de la sesión anterior. Cuentas. Comisión de hacienda.—Balance de situación del Ayuntamiento en 1.º de Enero de 1899.—Rendición de cuentas municipales del año 1897 á 98.—Rendición de la contrata de los arbitrios establecidos en las afueras de la plaza de San Antonio.—Distribución mensual de fondos para Enero. Comisión de obras.—Dictámen referente á las obras de las casas números 86, 88, 101, 76, 73 y 103 de la calle de Jaime II.—Varias instancias para obras particulares.—Dictámen proponiendo se comunicase á los propietarios de varias fincas del arrabal practiquen en ellas las obras que se especifican en una relación que se acompaña formada por el ingeniero municipal.—Actas de recepción provisional de las porciones de empedrado reconstruido en las calles de Palaires, Milonias, Cordelería, Bolearía y Plaza de Santa Eulalia.—Id. del alcantarillado de la calle de San Felio y porción de la de San Cayetano.

Espectáculos Teatro Principal Numerosísima ha sido la concurrencia que estos días ha asistido á las interesantes funciones del Principal. La de la tarde de ayer atrajo mucha gente; á ella acudieron las principales familias de la buena sociedad palmeana. Para la noche de mañana se prepara la repetición de la preciosa comedia Marcela ó á cual de los tres, que, vestidos los actores con los trajes de la época, satisfizo á la selecta concurrencia del pasado jueves. Ayer llegó en el vapor Unión todo el decorado, vestuario y atrezzo de la gran comedia de magia, titulada Los polvos de la madre Celestina. Dentro de pocos días llegará el cuerpo de baile, procedente del gran Teatro Liceo, de Barcelona. Según noticias, hace más de veintidós años que en Palma no se ha puesto en escena ninguna de estas obras de gran aparato. Teatro Circo Con extraordinaria concurrencia se celebraron ayer tarde y noche las anunciadas funciones. Las funciones de la tarde se vieron muy concurridas, especialmente de gente menuda, por el atractivo de los 80 lotes de juguetes que se habían de rifar.

Esta noche se celebrará el beneficio del Sr. Gregori, en que se representarán en lugar de las ya anunciadas obras, La Revoltosa, Las Bravías y La buena sombra. Por deferencias al beneficiado, el Orfeón Republicano cantará en el segundo al tercer intermedio, dos escogidas piezas de su vasto repertorio. Mañana de las doce á una de la tarde habrá una sesión en la que tendrán la entrada gratis todos los niños y niñas de esta ciudad representándose Cuadros Disolventes. Para el lunes se prepara una grandiosa función como despedida de la compañía. La compañía de ilusionistas dirigida por Mercè Pinetti W.º debutará el día 12 del actual.

LA NIÑA Barbara Bizquerria HA SUBIDO AL CIELO Sus desconsolados padres y hermano y demás familia ausente al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir á la conducción del cadáver á su última morada que tendrá efecto esta tarde á las cinco. Casa mortuoria: Cuartel de la Guardia Civil. LOS NUMBROS QUE HAN salidos premiados en la Coniferia de OAN FRASQUET, son los siguientes: 1.º suerte 910—2.º id. 881—3.º id 2324—4.º id. 2289—5.º id 1648 Banco de España Desde el día nueve quedará abierto el pago del dividendo de acciones del Banco por complemento de beneficios del año actual, de los cupones de Denda amortizable al 4 p.º y Obligaciones del Tesoro cuyos Títulos están depositados en esta Sucursal, y de las Obligaciones del Tesoro sobre la Renta de Aduanas presentados al cobro, que comprendan hasta la factura núm. 182. Palma 7 Enero de 1898.—El Secretario, E. Villarsazo.

Noticias generales

LOS PUEBLOS

**Merced de Iaca**

Almendrón los 43 kilógs.	ptas	á 102'50
Trigo los 70 litros	»	á 20'50
Candeal	»	á 20'00
Cebada del país	»	á 9'00
Id. forastera	»	á 8'50
Avena del país	»	á 8'00
Id. forastera	»	á 8'00
Garbanzos	»	á 24'00
Mazé	»	á 11'50
Habichuelas (confitas)	»	á 44'00
Id. blancas	»	á 28'00
Frijoles	»	á 30'00
Habas para cocer	»	á 18'00
Id. ordinarias	»	á 16'00
Id. para ganados	»	á 00'00
Cerdos cebados los 10	»	de 12 á 00
Higos pasos los 42	»	á 00'00
Azafrán los 33 gramos	»	á 3'50

PALMA

Por el Ministerio de Hacienda se ha publicado una R. O. disponiendo que los azúcares producto de la isla de Cuba que se importen en España con documentación expedida por las autoridades españolas de dicha isla, podrán ingresar en el depósito comercial, conservando durante el plazo de seis meses los beneficios del aduano por los actuales derechos de equivalencia del almacenaje particular que disfrutaban los puestos que no tienen depósito.

Esta mañana en la calle de la Cordelería un carro de transporte ha pasado por encima de una niña, procediéndole una profunda herida en la cabeza.

Ha pasado de nuevo al Consejo de Instrucción pública el expediente de provisión por concurso de antigüedad de las cátedras de Física y Química é Historia del Instituto de Mahón.

Hemos oído decir que en concepto de Ayudantes se trata de colocar en esta Comandancia de Marina ó varios tenientes de navío.

Hemos sido obsequiados con uno de los bonitos calendarios que D. Ovidio Gíol, acreditado farmacéutico de Barcelona, autor del recomendable elixir á la ingluvinia Gíol, ha mandado repartir á los Sres. médicos y farmacéuticos de esta capital.

Agradecemos el obsequio.

Desde anteanoche la guardia municipal ha encerrado en Capuchinos cinco borrachos que armaban escándalo en la vía pública.

En el pueblo de Establiments, en Son Sardina y en otros caseríos de los alrededores de esta ciudad se representó ayer tarde la Adoración de los Reyes Magos, con la misma originalidad de los años anteriores.

Como siempre, estos espectáculos estuvieron muy concurridos.

Comisiones de jefes y oficiales de los distintos cuerpos de esta guarnición pasaron ayer como es costumbre á felicitar la entrada de años nuevo á las autoridades civiles y militares de la provincia y á los generales que residen en Palma.

Mañana á las seis de la tarde empezarán las academias de baile en la sociedad Unión Forense del Molinar, esperando que se verán muy concurridos puesto que en ellos se permitirá la entrada á las máscaras.

La guardia municipal ha detenido á un individuo por sospechas de que sea el autor del robo de un cordero cometido en el predio Chorrigo.

En las inmediaciones de la puesta del Campo han reñido esta mañana dos individuos.

Uno de ellos ha tenido que ser curado en la casa de socorros del ayuntamiento por tener una herida en la frente.

El Sr. Alcalde ha impuesto cinco días de descuento á un guardia municipal por descuido en el cumplimiento de sus órdenes.

Esta mañana han llegado á bordo del vapor *Beller* el muy Rdo P. Provincial de las Esuelas Pías, Francisco Llanç, acompañado de su secretario el Rdo. padre Domingo Fita.

Mañana á las tres de la tarde en el caserío de Son Serra se celebrará la función de los Reyes Magos, y dada la proximidad del populoso caserío, y lo reducido de la entrada, la fiesta se celebrará en la carretera, os de esperar que no faltará animación.

Además, por la noche, en la sociedad *La Aldeana* se repartirá la función y se representará, por algunos aficionados el drama *El puñal del Godó* y la pieza mallorquina *El Saldom*.

Nuestro compañero en la prensa don Ricardo Salvá, Director de *La Correspondencia*, acaba de sufrir la pérdida irreparable de su hijastro D. Luis Vives y Verger, fallecido esta tarde en esta ciudad, á los 18 años.

Comprendemos el dolor que embarga á nuestro compañero que con tanto cariño se consagró á la educación de sus hijos adoptivos, enviándole con este motivo nuestro pésame.

Dice *La Almudaina* que el Sr. Fiol, Cura-párroco de la villa de Santa Margarita, ha sido nombrado canónigo de la Catedral de la Seo de Urgel.

Reciba el señor Fiol nuestra más sincera felicitación.

Ha fallecido el muchacho Mejín Bordoy que el miércoles por la noche fué herido involuntariamente por su hermano en el predio Son Morlá.

*Leemos en un periódico de Barcelona:*  
«El sábado próximo terminará en esta plaza la importación en gran escala de ganado de cerda cebado procedente de Mallorca, habiéndose importado durante la temporada 20.000 cabezas aproximadamente ó sean el 30 por 100 más que el año pasado.

En Mallorca, cada año va en aumento la exportación de ganado de cerda, pues á más de los indicados se han exportado entre Valencia y Alicante unas tres mil.»

El administrador principal de correos de esta provincia D. Enrique Fajárnés anuncia en el *Boletín Oficial* que la Gran Bretaña se ha adherido recientemente al acuerdo de Washington de 15 de Junio de 1897 respecto al cambio de valores declarados, habiendo limitado hasta 3.000 francos el maximum de las declaraciones.

Por disposición del ministerio de la Gobernación se ha ordenado que don Mariano Gonzalez del Salvador, actual director médico de sanidad del puerto de Gandía, pase á ocupar el cargo de médico segundo interino del lazareto suizo de Mahón, con el sueldo de 2.500 pesetas.

Racientemente ha ocurrido en el pueblo de San Antonio (Ibiza) otro sangriento suceso.

Por cuestión de amoríos disputaron dos jóvenes de 18 años, y uno de ellos, haciendo uso de un cuchillo hirió al otro en la espalda y en el muslo, dejándolo en muy mal estado.

El agresor ha sido detenido.

La guardia civil del puesto de Iaca ha pasado el día al Sr. Gobernador civil dándole cuenta de que en la tarde de ayer sorprendió á dos carretones en descarrilada carrera por una de las carreteras que conducen á aquella villa, denunciándolos por tratarse de una carrera con apuestas y por peligrar la seguridad de los transeúntes.

Esta mañana han ingresado en el Hospital militar cinco soldados enfermos de sarna y uno de paludismo; llegados en el vapor correo de Barcelona.

Según aviso pasado por la delegación de Hacienda á los poseedores del billete premiado con el cuarto premio en el sorteo de navidad el martes próximo se satisfará á aquellos el importe de las 750.000 pesetas á que ascendía el premio de referencia.

Boletín religioso

Santos de mañana.—Santos Ceferino, Luciano, Teófilo y Máximo.

Cuarenta Horas.—Empezan en Sta. Eulalia dedicadas á la Purísima Concepción de María; á las siete y media misa de comunión general para las asociadas á la Archicofradía de María Purísima, la que celebrará el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis y acto seguido la exposición de S. D. M.; á las diez y media, después de terea se cantará á toda orquesta la misa mayor y cantándose la partitura del mto. Diecht, el sermón estará á cargo del orador D. José Anbe, filipense. Por la tarde, después de los actos de coro, se practicará el ejercicio mensual de María Inmaculada; con la plática de costumbre que dirá el P. Manuel Carceller, S. J.

Cultos.—El ejercicio dedicado á la Inmaculada Concepción se hará en las Capuchinas á las siete y media al tiempo de dos misas; en San Miguel, á las once al tiempo de dos misas; en San Francisco, á las once y cuarto al tiempo de una misa; y en Sta. Magdalena un poco antes del anochecer.

—En San Felipe Neri, al anochecer, el ejercicio á la Madre del Divino Amor.

—En la Merced, el ejercicio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, y al anochecer el ejercicio de la Buena Muerte.

—En la Concepción, por la mañana, comunión general para las Hijas de María.

—En Montesión, á las siete y media, comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte, y por la tarde, rosario, ejercicio y plática.

—En San Juan, á las diez, al tiempo de una misa, el ejercicio dedicado al Sagrado Corazón.

—El ejercicio del Corazón de María, se hará en San Francisco, Socorro y Teresas, por la tarde; en San Jaime al anochecer.

—En el Socorro, á las siete y media misa se comunion general, para los socios de la Guardia de Honor en la Capilla del S. Corazón de Jesús.

—En San Francisco, se celebrará fiesta dedicada al Niño perdido. Por la tarde á las cuatro menos tarde se rezará la corona de la Virgen, luego la orquesta cantará unos villancicos inmediatamente habrá sermón por el P. Justino M.ª Candela, religioso y franciscano de la provincia de Valencia, y finalmente se repartirán los Stos. Patronos.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONGIA

Día 4.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

Día 5.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

CATEDRAL

Días 4 y 5.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 6 de Enero 1899

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
339	4	0	3	340

CEMENTERIO

Día 6.—Antonio Calafat Pou casado 56 años C. Calatrava, Cardiopata.  
María Esperanza Nadal y Tomas Vinda 83 años, Son Sardina ataco intestinal Coloma Clar y Paladés viuda 70 años Hospital anemia.  
José Colom Munar, Soltero 78 años O. Salas, apoplejía.  
María Luisa Cirer Puig 3 años O. Olmos, raquitismo.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

En obsequio de Weyler

Madrid 7 (2'40 m.)  
Se ha celebrado el banquete dedicado al general Weyler por sus compañeros del ejército.

Han asistido al mismo los generales Suarez Inclán, Melguero, Losso, Loza, Prats, Martínez, Segura, Amperdia, Bargés, Campomanes y Soño, el contralmirante Navarro, los coroneles de ejército Mendigorria, Escribano y Pintos y los voluntarios Ramos é Izquierdo.

El general Bargés no comió porque se hallaba indispueso.

Todos los comensales brindaron por la regeneración de la patria, significando el deseo de que pueda el general Weyler desde el ministerio, acometer las reformas necesarias para el ejército y la marina.

El general Weyler contestó agradeciendo el concurso de los generales y expresando los mismos deseos que aquéllos.

Al banquete asistieron muchos jefes y oficiales; la mayoría de ellos de uniforme.

Reino gran entusiasmo entre los comensales acordándose telegrafiar á los generales ausentes que se habían adherido telegráficamente al acto.

Repatriados

Madrid 7 (2-50 m.)  
Cadix.—El vapor trasatlántico *Alfonso XIII* fundó en nuestro puerto al anochecer de ayer, conduciendo repatriados.

Durante la travesía sólo falleció un soldado.

El citado vapor ha empleado solamente trece días para venir á España, habiendo tenido un viaje sumamente feliz.

Conduce á los generales Ganich, Manrique y Lara, al coronel Salamero y al jefe de la expedición, el ex ministro del gobierno cubano Sr. Dols, quien regresa á España con su familia.

Además han llegado 184 jefes y oficiales, varios empleados civiles y 1713 individuos de tropa. El unico enfermo que conduce es un capitán de infantería.

Durante la noche se ha verificado el desembarco.

Madrid 7 (2'50 m.)  
Valencia.—El vapor *Cheribon*

fondeado ayer en nuestro puerto, ha traído mil ochenta pasajeros pertenecientes á la brigada sanitaria de la Habana.

Durante la travesía han fallecido treinta y un soldados, quedando 180 enfermos de los cuales ocho se hallan muy graves.

El gobernador militar en vista de las dificultades que se presentaban para el desembarco, á consecuencia de la aglomeración de gente, ordenó que se hicieran despejar los muelles alcanzando la medida á los periodistas y concejales que no llevaban insignias, les cuales están disgustados.

Contra el gobierno

Madrid 7 (2-50 m.)  
El presidente de Asociación Mercantil de Madrid Sr. Ruiz de Velasco, ha recibido una enérgica protesta suscrita por la comisión ejecutiva de la asamblea de Zaragoza contra la lentitud del gobierno para resolver acerca de las cuestiones planteadas en el mensaje de las cámaras de comercio.

El Sr. Ruiz de Velasco presentará mañana la protesta al Sr. Sagasta.

El documento va concebido en términos enérgicos.

Desgracia

Madrid 7 (3-15 m.)  
En Barquing, Inglaterra, ha ocurrido una tremenda explosión en las canteras marítimas de Hewet.

Fallecieron diez obreros de las mismas y otros cuarenta quedaron mortalmente heridos. Las pérdidas materiales son de mucha consideración.

Weyler

Madrid 7 (9- m.)  
Preguntado anoche el general Weyler, al final de la comida con que fué obsequiado, por los generales, acerca de la posible solución á la crisis que ha de plantear hoy el Sr. Sagasta, contestó que era aventurado hacer profesías respecto á ese asunto.

Los agricultores

Madrid 7 (9-15 m.)  
Comunican de Sevilla que importantes agricultores de aquella provincia sostienen la conveniencia de celebrar en Madrid una asamblea agrícola y pedir al gobierno protección y reformas para la agricultura.

De Manila

Madrid 7 (9'15 m.)  
Washington.—La noticia de Manila que se reciben en esta ciudad confirman que los tagalos están dispuestos á luchar contra los Estados Unidos mientras no se les conceda la autonomía.

Repatriados

Madrid 7 (9-15 m.)  
Cartagena.—Anoche fundó fuera del puerto el trasatlántico francés *Les Andes*, que conduce repatriados enfermos.

Hoy se le dará entrada en el puerto en donde desembarcará la tropa.

Los cabecillas cubanos

Madrid 7 (9-15 m.)  
Cadix.—Los pasajeros procedentes de Cuba, llegados á bordo del vapor *Alfonso XIII* dicen que al salir de la Habana Máximo Gómez se encontraba en Gibara.

Añaden que era esperado el día 25 de Diciembre en Guanabacoa.

Sanguily, Lacret y otros cabecillas cubanos declaran públicamente que continuarán peleando contra los yankees si no se les concede la independencia.

En el mismo vapor ha llegado

el sargento Estanislao López-Díaz, matador de Antonio Ma ceo.

Ha dicho que piensa establecerse en Valladolid.

Cerralbo.—Silvela

Madrid 7 (10-15 m.)  
El marqués de Cerralbo ha salido de París para Venecia á donde va para conferenciar con D. Carlos.

Las autoridades francesas extremen la vigilancia de la frontera.

El Sr. Silvela ha regresado á Madrid.

Existe gran curiosidad por por conocer el discurso que ha de pronunciar esta noche en el Círculo Conservador.

Asesinato de un Cura mallorquín

Madrid 7 (10'15 m.)  
Anoche la policía practicó un registro en la casa de la amante del carterista Domench, detenido hace días por creerse complicado en el asesinato del sacerdote D. Miguel Meliá.

No se encontró nada que interesase al proceso.

Domench continúa incomunicado.

Correa.—Sagasta.—La política

Madrid 6 (10-15 n.)  
El ministro de la guerra, general Correa, ha desmentido rotundamente que piense unirse el Sr. Gamazo.

El Sr. Sagasta ya completamente restablecido, ha abandonado las habitaciones que ocupaba durante su enfermedad.

Hoy ha conferenciado con el ministro de gracia y justicia Sr. Groizard y con el gobernador de Madrid Sr. Aguilera.

El Sr. Sagasta se muestra impenetrable, acerca de su opinión sobre la crisis, negándose á hacer declaraciones respecto al próximo ministerio.

Fabra

ADORACION DE LOS REYES MAGOS

Mañana día 8 de Enero en el caserío de los Hatlets se celebrará la adoración de los Reyes Magos, por varios jóvenes de dicho caserío. Empezará la función á las tres de la tarde.

Colegio para Señoritas

Bajo la adoración de Nuestra Señora del Carmen.

Doña Francisca Vicedo y Prats, Maestra con título de Primera enseñanza superior, ofrece al público un Establecimiento, situado en la calle de Mora número 1, piso 3.º, montado y arreglado conforme lo exige los adelantos modernos. Se enseñarán en él además de las asignaturas que comprenden los grados elemental y superior, toda clase de labores y la confección de prendas de lencería.

Almacenes MONTANER

Sindicato, 2 á 10 y Milagro, de 1 á 11

Baratura por final de temporada SORPRENDENTE REGALO

— de —

AÑO NUEVO

Almacenes Montaner

Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11

Interesante ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

MONJAS, NUM. 16—NTE.

Curación de la Tos PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO

Y

# INTESTINOS

se curan eficazmente con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA CIOL

PREPARADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA CIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Diarrea, Fiebre, Males digestivos, Inapetencia, Vómitos, Eructos, Hinchazón abdominal, Trastornos del aparato digestivo, Disenteria, Bile, Convulsiones epilépticas, Vértigos, etc. Las molestias médicas prescriben el ELIXIR CIOL á cualquier otro preparado.

Vaya al por mayor y menor: FARMACIA CIOL, Puente, 31. BARCELONA

# CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

## TOS

CURADA EN 12 HORAS

ALIVIO INSTANTÁNEO

No contengan opio ni morfina. — 3 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA

VAPORES

Transatlánticos

## DE HIJO DE M. JOVER SERRA

El veloz buque á vapor

# "Miguel Jover,"

Saldrá del puerto de Barcelona directamente sin escalas para los de la

HABANA, SANTIAGO DE CUBA Y OENFUEGOS.

el 12 Enero actual.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Oficinas de la Isleña Marítima

Palacio, número 26.—PALMA

La carga y pasaje debe embarcarse en esta el martes 10 precisamente.

## PRODUCTOS DE LA FARMACIA SUSAÑA

ESCUDELLERS—8—BARCELONA

Coqueluche, Catarros, Tos. Se cura con el Jarabe de Castaña Vesca-Susaña. Fosfo-Maltina-Susaña.—Preparado granular de sabor agradable, recomendado por distinguidos médicos. Fortifica á las personas débiles, anémicas, escrofulosas y á los convalescentes. Valioso específico para los niños, cuya dentición activa.

DISCOS DOSIMÉTRICOS SUSAÑA—SARRIAS.

DISCOS ANTISEPTICOS:

Preparación rápida y económica de líquidos antisépticos. Acido bórico Timol, Permanganato potásico, etc., etc.

Discos dosimétricos de Nuez de Kola, Glicero-fosfato de Cal, Kola, Coca, Cacao y otros.

Depósito en Palma. Farmacia de J. Sureda Lliteras—Brossa, 9.

Sociedad de Navegación á vapor

# «UNION COMERCIAL»

J. Estela y Comp.

La junta general de esta Sociedad ha acordado rebajar los precios de pasaje de sus vapores empezando á regir el lunes próximo arregladamente á la siguiente tarifa.

De Palma á Barcelona y vice-versa.

- En primera cámara 5 pesetas
- En segunda id. 3 id.
- En tercera id. 1'50 id.

## Cajas de hierro

FRANCISCO MARTINEZ



CONTRA ROBOS

CONTRA INCENDIOS

SAN AGUSTIN, 29

PALMA DE MALLORCA

# PEDRO DOMEQ

— Casa fundada en 1730 —

# JEREZ DE LA FRONTERA

Vinos superiores de Jerez.—Vinos tintos tipos Borgoña.—El primer Cognac de España.—Jerez Espumoso Champagne Domecq.

Unicos y exclusivos representantes para esta isla BALLESTER HERMANOS—Jaime Ferrer 31, entresuelo—Palma de Mallorca.

## LA CATALANA

GRAN FABRICA DE CORSES

CALLE BROSSA, 16—TIENDA.—PALMA.

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos. —Corsé «PARISIEN» desde 3 pesetas á 100 uno.

Especialidad en corsés higiénicos para Señoras delicadas, y en fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Ultimos modelos de París.

♦ BUEN CORTE ♦ GÉNERO SUPERIOR ♦

Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medida y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen composturas de todas clases.

# HERPES

CURADO CON EL

## LINIMENTO SECANTE

ANTI-HERPÉTICO

# RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc.; etc.

# JARABE VERMIFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (Cuchos), y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable. Regenera y fortalece á los niños.

# CALLICIDA SUREDA

Méjate en empleo desaparecen en muy breve tiempo los callos y durezas de los pies. No sorrea polvoso, como si aplicásemos. Se venden en la Farmacia de

J. SUREDA LLITERAS

BROSSA-9—PALMA.

## Losetas de Canarias

Propias y ventajosas para Almacenes, cocheras, patios, aceras, etc. También se han recibido filtros para filtrar aguas.

Lonjeta-29, Almacenes de hierros de Cayetano Gomila.

# ACETILENO—PATENTES BOFILL

—INGENIERO—

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplisivos. Unicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo á 40 céntos. de peseta el litro y gas á 20 céntos. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

## Carburo superior 2<sup>o</sup> Plus. 1'10<sup>o</sup> kg.

Sindicato, 141-1.—PALMA

# CATARROS.

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Su cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

—Depósito general:—

Farmacia de las Copifias, Plaza de Antonio Maura

# TERCIANAS

PALUDISMO y demas FIEBRES

Por antiguas y rebeldes que sean estas enfermedades se curan inmediata y radicalmente con el uso del

## FEBRÍFUGO MARTORELL

Se asegura el buen éxito de dicho medicamento.

De venta en la Farmacia de

B. Martorell—Plaza de Coll. Palma

# AVISO

A los expendedores de bebidas.

En la droguería de Antonio Salvá, Plaza Mayor, 38—Linchmayor, hay en venta, ptes de cinco á ocho palmos.

Nodrizza: Una de 26 años de edad, leche de dos meses y medio desea encontrar criatura para lactar en su propia casa. Informes: calle de Lulio, 28.

AVISO: Se necesita un joven que sepa leer y escribir para dependiente, listo y trabajador con referencias buenas.

No reuniendo las condiciones de persona honradísima no importa se moleste. En el Centro de Anuncios informarán.

Nodrizza: una de 27 años de edad, leche de 3 meses, desea encontrar criatura para lactar en su propia casa que la tiene en Algaida. Informes: Socorro, 126.

Droguería de JOSE JUAN, Marina, 20, 22 y 24.—Palma de Mallorca.

Imp. de J. Tous, S. Bartolomé, 32.

137 Folletín de LA ULTIMA HORA

# Fromonty Risler

LIBRO CUARTO

mundo no quiso decir que Sidonia se había marchado con Cazaboni, cuyo apellido era el que usaba á la sazón, y que juntos andaban por provincias; que su madre estaba desesperada y que no se la veía nunca, y que las únicas noticias que se tenían de ella se recibían por conducto de Delobelle. Greyó Segismundo que no debía decir nada de esto y después de su última respuesta se calló.

Por su parte, Risler tampoco se atrevió á preguntar nada más. Mientras que estaban allí, sentados el uno frente al

otro y molestos con su engorroso silencio, empezó á tocar la charranga militar que estaba bajo los árboles del jardín. Tocó una de esas sinfonías de ópera italiana que parecen apropiadas para ser escuchadas á cielo descubierto, en los paseos públicos y cuyas notas mézclanse al subir por el aire con el «piss, piss» de las golondrinas y vencesjos y el perlincaer del agua de los surtidores. El sonido sonoro del cobre hace resaltar la dulzura templada del final de esos días de estío tan abrumadores y que tan largos parecen en París y se dijera que no se oye más que á esos instrumentos. El rodar lejano de los carruajes, los chillidos de los niños que corren y juegan y el rumor de los pasos de los transeúntes, llevánselos esas notas sonoras, consoladoras y refrescantes y tan útiles á los parisienses como el riego diario de sus paseos. Alrededor de esa música, las flores agostadas, los árboles blancos de polvo,

los rostros, que el calor cubre de una palidez mate, todas las tristezas, todas las miserias de una gran capital, encorvadas y pensativas en los bancos del jardín experimentan una impresión de alivio y consuelo. Hasta el aire se renueva renovado por aquellos acordes que lo atraviesan, llenándole de armonía. El pobre Risler creyó que sus nervios tenían menos tensión.

—La música es muy agradable y hace bien, murmuró brillándole los ojos y en voz más baja añadió:

—Tengo el corazón muy lleno... si tu supieses... Permanecieron largo rato sin hablar, apoyados en el antepecho de la ventana esperando á que les sirviesen el café.

Cesó la música y el jardín fuese quedando desierto. La luz retrasada en los rincones fué subiendo á los techos, iluminó con sus rayos postreros los cristales más altos, seguida por los pájaros y

por las golondrinas que, desde el hueco en que se estrechaban las unas con las otras, saludaron con sus últimos pios, al día que desaparecía.

—¿A dónde quieres que vayamos ahora?—preguntó Planus al salir del restaurant.

—A donde tu quieras.

Muy cerca de allí, en un piso principal de la calle de Montpensier, había un café cantante al que se veía subir mucha gente.

—Que te parece ¿subimos?—dijo Segismundo que deseaba á todo trance disipar la tristeza de su amigo.—Ahí hay una cerveza excelente. Dejéese conducir Risler que, desde hacía seis meses, no probaba la cerveza. Era un antiguo restaurant transformado en salón de conciertos. Habían derribado los tabiques de tres salones que seguían unos á otros, reemplazándolos con columnas doradas rojas, estilo árabe, de colores vivos y

muchos arabescos. Aunque era aún temprano, todo estaba lleno y antes recibíase en pleno rostro una bocanada de calor y dentro no se veía más que un hacinamiento de gente sentada alrededor de las mesas y en el fondo medio ocultas por la serie de columnas, algunas mujeres vestidas de blanco en un tablado bajo unas luces de gas. Costóles mucho trabajo los dos amigos encontrar sitio y solo encontraron una mesilla detrás de una columna que no les permitía ver más que una parte muy pequeña del tablado, ocupado en aquel momento por un apuesto joven vestido de frac negro, enaguantado de amarillo, rizado, perfumado y acicalado que cantaba con voz vibrante una romanza sentimental:

Mis bravos leones de rubias guedejas, feroces, selientos de sangre... ¡Altos! ¡Que yo hago centinela!

Esta romanza, que no tenía ni piés ni